

naristas! Serenos y firmes, con el pecho descubierto y la frente muy alta, emprended la conquista del saber, marchad en busca de justos laureles, y el ángel del triunfo os cobijará con sus abrigadoras y nítidas alas! Sed instruidos y virtuosos! Oh juventud seminarista, oh nobles gladiadores de la ley cristiana y del estudio, adelantad!

Honor á Costa Rica La intervención en Centro América

No podemos consignar esta afirmación de futuras posibilidades, sin que nuestro espíritu se sacuda profundamente á impulsos del patriotismo herido en sus más caros sentimientos.

Entre las calamidades amenazadoras que pueden afligir al pueblo centroamericano, ninguna tan terrible como la de esa futura tutela administrativa y de ese peligro, que comienza á carnearse amenazador sobre las pequeñas nacionalidades de Centro América.

Ayer el coloso del Norte simulando ignorar las causas que mantienen la efervescencia interior y exterior de aquellos países, llamó á sus gobiernos para que reunidos en Washington acordaran las medidas propias para desterrar de sus pueblos la anarquía, originada de las revueltas y de las guerras intestinas tan frecuentes. La Cancillería de Washington como todas las demás interesadas en la evolución de las naciones centro americanas, saben perfectamente: que la tensión permanente en que viven aquellos pueblos, no obedece á la carencia de pactos, sino á su falta de cumplimiento; que el pueblo, de natural pacífico y trabajador, busca la rebelión cuando le exasperan sus gobernantes; conocen muy bien en Washington el estado miserable del ciudadano y la condición desgraciada del trabajador, la bancarrota de la Hacienda Pública y el descrédito nacional; saben que el pueblo es susceptible de mejoramiento físico, moral é intelectual, porque lo ha demostrado satisfactoriamente durante los pequeños instantes de libertad que han alumbrado el cielo de la Patria.

Nada superior de innatas facultades llevan consigo los otros pueblos civilizados de la América Latina, y los de C. A. han demostrado ser tan aptos como otro cualquiera para recibir el progreso y mantener la paz, dentro de sus fronteras; allí está Costa Rica como hermoso ejemplo. Si cuanto hemos dicho es verdad y cabe sin contradicción en la conciencia universal, ¿para qué buscar la salvación de esa anarquía en los gobiernos perversos? Eros gobernantes de C. A. sólo anhelan perpetuarse en el mando, para saturarse de simpatía y saquear los escueros, balatios de los ciudadanos.

Mucho lo hemos repetido, los gobiernos son los únicos culpables de la anarquía y de las desgracias consiguientes que atribuyen á aquellos países.

Los E. E. U. saben a perfección que los gobiernos de C. A. buscarán sus propias medidas de Washington, porque rivalizan y se cometen escaradamente, y así no es posible la paz; y, cuando ésta se turbe,

el Gran Coloso con mano de hierro, hará presa de las naciones de C. A. con el pretexto fútil y capcioso, de proteger sus intereses y en nombre de la civilización; de esa misma civilización que les ha permitido formar y destruir nacionalidades, arrasar poblaciones y fusilar sin piedad durante la intervención en China á mujeres y niños indefensos.

Con un pié en Panamá, se despierta naturalmente la ambición de acomodarse mejor, y como también por aquel hecho, han ingresado á formar parte integrante de C. A., claro está que tan brillante ocasión no será desperdiciada por el pueblo que rinde culto al dólar y se desgañita en busca del negocio.

Los tratados de Washington provocarán más que otra medida cualquiera las revoluciones, como el porvenir lo demostrará.

Las revoluciones, ya que no las guerras internacionales, justifican la intervención pacificadora del Gigante Americano.

Las conferencias de Washington fueron los trabajos preliminares que consumarán la pérdida de la autonomía centro americana.

No quisiéramos adivinar que se mece tan tremenda desgracia sobre nuestra Patria, pero ella sucederá si no se evita oportunamente; y como de ella tendrán la culpa los gobiernos actuales de C. A., á ellos les anticipamos la execración con que habrá de señalarlos la historia.

La intervención de E. E. U. U. puede predecirse sin alardear de videncias ni de penetración política; sólo es un misterio impenetrable para todos, la mano que habrá de extraer esa castaña ardiente del fuego.

Empero, si el águila americana pretende posarse en nuestras cumbres, las montañas vomitarán el fuego de sus entrañas, para cercearlo las uñas al codicioso rapaz.

(De "El Centro Americano")

GACETIN

Vistas para mañana

SALA 1ª—Abdul Currin contra O. L. Kirby, á las 1 p. m.
SALA 2ª—Lauro Barbosa Gamboa, á las 2 p. m.
CASACIÓN.—Calixto Quirós Solano, á las 2 p. m.

Corporaciones

Hoy á las 7 p. m. celebrará sesión ordinaria la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

Correos

Para los Estados Unidos y Europa se despatchará mañana á las 8 a. m., por la vía de Nueva Orleans.

Hoteles

En el "Imperial" miss E. Zerubard, miss M. M. Wersker, R. G. Wirel y R. A. Crespi; y en el "Internacional", José Rodríguez.

Registro social

Después de una corta temporada en esta capital regresaron ayer á Limón la señora doña Evangelina Prestinari de Mora y sus niños.

De su temporada de recreo en Puntarenas ha regresado la señorita Inés Cruz.

Algo delicado de salud está en Alajuela el señor don Raúl Acosta García.

Don Jaime Carranza Pinto salió ayer para su finca en Itiquís de Alajuela.

Para Alajuela ha partido de temporada la señorita María Aurelia Castro Saborío.

De la misma ciudad, después de una corta estadía entre nosotros, salió ayer la señora doña Jesús García de Acosta.

En Heredia estuvieron ayer de paseo los jóvenes Esquivel y Francisco de Paula Gutiérrez Roos.

De su temporada en Barbs regresó á esta ciudad la señorita Andrea Venegas.

Completamente bien de sus dolencias se encuentra ya el joven don Raúl Fernández Güell.

En la ciudad del Erizo están de temporada doña Rosa Gamboa de Castro y su digna hija María Cristina.

Procedente de Cartago se encuentra entre nosotros de paseo el joven don Francisco Gómez Alizaga.

A Alajuela regresó anteayer el profesor don Elías Salazar.

De la misma población regresó á esta ciudad la señorita Mercedes Arguello de Vars.

Continúa mejorando de su enfermedad doña Soledad de Berrocal, de lo cual nos alegramos.

Han regresado de su temporada en Alajuela la señora doña Agélica Guardia de Lizano y la señorita Eloisa Bonnell.

Algo quebrantado de salud está don Manuel Blanco. Desearíamos pronta mejoría.

Avisos económicos

EMILIO ARTAVIA
SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad.

Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

"La Esmeralda"

Tienda de señoras y niñas, situada frente al Cuartel Principal, al lado de la de don Jesús Cubero

Siempre hay surtido de "formas" de sombrero, cintas, terciopelos, encajes, velillos, puntas para la confección de sombreros y vestidos y alfilerados. También han llegado trabajos en terciopelo y en lino para bordar, sedas, cordónes, gran variedad de mitones y muchos objetos para regalo, á precios sumamente bajos.

ENRIQUETA DE SAENZ

VIAJE DE LA ESCUADRA

Se necesitan \$ 2,500-00 pagaderos en cinco años, á razón de \$ 500-00 cada uno y al 1 o/o mensual, garantizados con una buena finca en Santa Ana. Pueden entenderse con el Licenciado don Marciano Acosta.

BALDÍOS

El 12 del corriente á las 2 p. m. será el remate de los de Santa Ana en el Juzgado de lo Contencioso. Es una magnífica ocasión para que los poseedores adquieran el dominio pleno.

Santa Ana, 3 de marzo de 1908.

PEDRO AGUILAR H.
Pte. Municipal.

GACETILLA

DE SAN RAFAEL DE POAS

Nos cuentan que el sábado último de febrero estuvo de gala el hermoso templo de ese pueblo, con cuatro parejas que se unieron con el sagrado lazo del matrimonio. Que Dios les conceda interminable luna de miel son nuestros deseos.

FUERTE VIENTO

En la ciudad de Alajuela hubo el sábado un viento tan fuerte que se llevó gran parte del techo de zinc del Matadero municipal de esa población.

ASAMBLEA GENERAL

El domingo celebró asamblea general el importante Círculo de Artesanos Católicos con asistencia de 58 socios, con el objeto de nombrar la junta directiva que ha de funcionar durante el presente año, la que quedó constituida así: Presidente, don Marcello Vecchi; vicepresidente, don Nefelí Montes de Oca; secretario, don Enrique Brenes; prosecretario, don Rafael Gutiérrez; tesoroero, don Juan M. Ramírez; y vocales, don Rogelio Flores, don Juan Madrigal, don Eduardo Gómez y don Nicanor Valverde.

Esta nueva Junta Directiva se instalará el jueves 19. La Asamblea nombró una comisión compuesta de algunos dignos socios para que inviten á las dos primeras autoridades del país, la civil y la eclesiástica, para que asistan á una velada que dará el Círculo, dirigida por el señor presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

EN SU PUESTO

El licenciado don Juan Manuel Rodríguez ha vuelto nuevamente á hacerse cargo de sus funciones como juez civil y del crimen de la comarca de Puntarenas.

IMPORTANTE TRABAJO

Próximamente será remitido á

la ciudad de Grecia un extenso trabajo sobre el mecanismo de la Oficina de Higiene de esta ciudad, por haberlo así solicitado la Municipalidad de Grecia. Dicho trabajo lo está elaborando cuidadosamente el joven don Anibal Hernández Arroyo.

VACUNACION

Mañana á las 8 a. m. saldrá con rumbo al pueblo de La Uruca el digno Médico de Pueblo doctor don Nazario Toledo, quien va á vacunar á todos los niños de ese barrio. El doctor Toledo hará uso del mismo suero que el Gobierno ha importado de Suiza.

PESTE DE HUEVOS

Pronto le llegará á la Sociedad Nacional de Agricultura desde Washington una gran cantidad de huevos de las diferentes especies de peces que hay en los Estados Unidos, para experimentar si es posible aclimatarlos aquí.

EN LA MARAVILLA

Anteayer tarde las apreciables señoras doña Angelina Vargas v. de Fernández, doña Juanita Solórzano de Quesada y las estimables señoritas Alicia Fernández Vargas, Deisig Carranza, Adela, Juanita y María Ardón, María Cristina Castro, Angélica Solórzano, Matilde Aguilar Soto, María Luisa Herrera y Teodora Soto Quirós emprendieron un alegre paseo á las orillas del río de la Maravilla, en donde tuvieron unas espléndidas melcochas.

POR NO ESPERAR

Ayer en la mañana por bajarse apresuradamente de un carro de pasajeros en la estación de San Juan, sufrió algunos golpes, felizmente no de cuidado, en varias partes del cuerpo el señor Mauricio Conejo.

CONTUSO

Al apearse el domingo último de un carro del tranvía el señor don Pedro Ortuño, recibió contusiones de alguna consideración en varias partes del cuerpo. Lo sentimos, y le deseamos mejore pronto.

SUERO ANTIDIFTERICO

Ayer llegó á la Jefatura de Sanidad una regular cantidad de suero antidiférico que había pedido á Francia.

CIRCO AGUILA MILANESA

Las funciones dadas en las noches de anteayer y trasantier por el Circo Aguila Milanesa se efectuaron ante numerosa concurrencia.

REPRESENTACIONES

Con lleno completo dió el domingo en la noche el gran cinematógrafo Ambos Mundos una espléndida función. También ese cinematógrafo tuvo exhibición de vistas en la noche del sábado y el domingo á las 2 p. m. Hoy á las 8.30 habrá otra función con vistas de lo mejor que posee ese aparato.

RENUNCIA

El digno joven don Arturo Vello elevó ayer á la Corte Suprema de Justicia su renuncia del puesto de prosecretario del Juzgado 2.º Civil de esta provincia, renuncia que le fué aceptada.

LOS INDECENTES

Causa indignación que ciertos prójimos hayan convertido en urinarios los alrededores del templo de la Merced. Como es natural, el señor presbítero don Ygnacio Quesada ha dado parte á la autoridad respectiva y ésta ha dictado ya las medidas respectivas. Publicaremos los nombres de los pájaros que caigan en la jaula.

NUEVA JUNTA

A iniciativa del señor licenciado don Vidal Quirós se ha establecido en Guadalupe una Junta Cantonal de Agricultura, compuesta por personas de lo más entendidas.

Muy bien, muy bien; ahora lo que falta saber es que se reúnan ¿Y si se los como el tigre como á los de Santa Ana y San Mateo?

PASEO A GUACALILLO

En Alajuela hicieron el sábado último los maestros de la Escuela de Varones de esa ciudad un alegre paseo á Guacalillo. Entre los maestros que asistieron se encontraban don Manuel Ardón Jiménez, don Jesús Oros, don Manuel Quesada don Mario Aguero González, don Alberto Córdoba R. y don León Vargas. Los paseantes regresaron á Alajuela á las 7 p. m. de ese día.

De Cartago

Acto grandioso, imponente y conmovedor, fue sin duda la misa solemníssima cantada ayer, en acción de gracias al Todopoderoso por el completo restablecimiento del virtuoso é inteligente sacerdote cartaginés don Manuel Zavaleta.

No hace muchos días que una grave y cruel dolencia puso su vida al borde de la tumba, pues las densas sombras de la muerte quisieron extinguir su joven y valerosa existencia. Mas las fervientes plegarias de su familia, de sus numerosos amigos y relacionados elevadas incesantemente al Cielo, fueron escuchadas por el Eterno, obteniendo todos la inmensa dicha de que prolongase más su vida.

La misa se celebró en la basílica de Nuestra Señora de los Angeles, ofrecida por el mismo padre Zavaleta, siendo revestidos el presbítero Pérez y fray Rosendo. Asistió el resto del clero y hubo muy numerosa concurrencia. El coro, dirigido magistralmente por el reputado maestro Campabadal é integrado por notables artistas como son los señores don Ramón Berjano, don Pablo Torres, don Manuel Salazar, don Gregorio Mata Arrieta y el padre Delcoro, ejecutó hermosísimos y dulces trozos musicales que llenaban las amplias bóvedas del templo.

Después de la misa se cantó un solemne Te Deum.

Que el Cielo conceda muy largos años de vida á ese joven apóstol del Evangelio.

TOBIAS CALVO

5 de marzo de 1908.

Notas palmareñas

El 3 del corriente mes se verificó la Primera Comunión de 45 niños. 45 almas se unieron por primera vez con Dios. Dichosos niños y dichosos padres, que deben procurar de ahora en adelante que la felicidad de sus hijos sea eterna, principiando por conservales la pureza en el alma y que nunca la más ligera nubecilla la empañe, porque después se convertirán en nubarrones y se desatará la tempestad de pasiones que todo lo destruyen. El cimiento está hecho, pues á construir.

—La excavación para las gradas de nuestro templo está al concluirse; con qué gusto se ha visto llegar á todos los vecinos del cantón á contribuir, unos con sus fuerzas, otros con su dinero para la gran obra. Muy contento debe estar nuestro estimable cura, Liedo, don Manuel B. Gomez, que tanto se ha sacrificado en el trabajo de la iglesia, en el que ha dado pruebas de su gran talento y energía para todo lo que se relacione con el bien común. ¡Adelante, padre Gómez, la recompensa la tendrá en el cielo; pues en esta miserable tierra solamente se cosechan ingratitudes.

A aumentar las delicias del hogar de don Guillermo Castro y señora vino un hermoso niño que el cielo les regaló; los felicito y deseo que el recién nacido sea la fiel personificación de las virtudes de sus padres.

R.

Un individuo que se come un piojo negro

[DE PURISCAL]

Me pregunta usted, señor Director, por qué no le mando correspondencias de este lugar, y seré ingenuo: no encuentro tema para ellos; aquí pasamos una vida patriarcal, consagrado cada cual á satisfacer las necesidades de todo género del hogar y mirar así por el progreso social.

La vida tranquila de este pueblo se debe en gran parte á los trabajos de nuestro digno cura, señor presbítero don Rafael B. dilla. Lleva ya varios años de vida pastoral en esta parroquia, y

Imprenta del Comercio

- DE -

Joaquín Rius y Matas

PROXIMA INAUGURACION

Calle Central, 25 varas al norte de la iglesia del Carmen

durante ellos no solamente se ha captado el cariño y el respeto general, gracias á su conducta sacerdotal y social, sino que lejos de dar margen á la creacion de bandos, ha contribuido con la palabra y con el ejemplo al acercamiento de todos los habitantes

En su trabajo no hay ostentación, todo en él es modestia, suavidad y verdadero espíritu evangélico. De ahí que nadie abrigue odios ni resentimientos contra él y que á la vez pueda ser atendido en sus sanos consejos.

No puedo, pues, señor Director, darle noticias, porque no las hay, á lo menos dignas del periodismo que hoy priva. Pero si usted gusta, publique que hoy se le perdió una zapatilla á su Felipa, que anoche se asustó don Tadeo porque su mujer roncaba como un toro, que ayer se comió un piojo negro ño Gerundio, que anteaer se rompió un espejo en casa de doña Trina Padovani y que á ese incidente atribuyó ño Gregorio Elizondo un fuerte dolor de ombligo que le atacó á la caída del espejo, y también si gusta publique que en este momento firmo y plego, con fululas de ser yo todo un Corresponsal á la mode.

De Río Segundo

En el número 220 dije que en este pueblo había dos lugares donde destaraban panado. Pues hoy quiero aclarar, para que nadie quede con duda. Yo dije que dos lugares, no acordándome de otro, pues son tres.

El primero es la Galera, de don Remigio González, hecha á propósito para ese fin y en lugar aparente; el segundo es la casa ó galera de don Tadeo Corrales, lugar también á propósito; y el tercero es la casa de doña Juana Cordero, del cual hago referencia no porque destacen, sino por ser lugar de matadero del ganado. Las casas están muy juntas, y algunos vecinos de dicha casa están muy á disgusto por no ser aquel lugar aparente para degollar.

Se suplica á la autoridad de este pueblo se informe bien sobre el particular.

CORRESPONSAL

Tirantez de relaciones entre el Japón y la China

EL JAPON SE HARIA ANTIPATICO

Shanghai, 7.—Prevese que despues de prolongadas vacilaciones la China acordará al Japón todas las satisfacciones que éste exige en el asunto del barco *Tatsumaru*. La China propone como árbitro al almirante inglés Moore; pero el Japón rehusó todo arbitraje.

LOS CHINOS EN APUROS

Londres, 7.—Telegrama de Shanghai para el *Morning Post* informa que aumenta seriamente la tirantez de las relaciones nipochinas con motivo de la captura del *Tatsumaru*. El Japón declara que tomará la negativa á libertar el vapor como un *casus belli*.

LA LEY DEL EMBUDO ANTES QUE EL ARBITRAJE

Tokio, 7.—El ministro de R. R.

ha hecho la siguiente declaración: El Japón no ha expedido ningún ultimatum ni ha hecho amenazas á la China con respecto á la captura ilegal del *Tatsumaru*; nosotros confiamos en que la China dará libertad al vapor, deplorará el incidente y pagará daños.

LA CHINA VA CEDIENDO.

Tokio, 8.—El Gobierno chino consiente en dar libertad al *Tatsumaru* temporalmente bajo fianza y en dar satisfacciones por haber arriado la bandera japonesa, pero insiste en la detencion de los rifles y municiones encontradas á bordo del vapor, fundándose en que el registro practicose estando el *Tatsumaru* anclado en aguas chinas.

El único punto en duda es el lugar en que el buque ancló. Reconócese que fué á 10 millas de Macas. Los periódicos de Tokio insisten en que el Gobierno adoptó energicas medidas contra la China. El Gabinete decidirá probablemente el curso que tome el asunto.

EXIGENCIAS JAPONESAS

—Sábese que viejos estadistas, inclusive Ito é Ynouye, aconsejan contra la precipitación, fundándose en que el Japón perderá la simpatía del mundo si apresuradamente crea estado de guerra en el Lejano Oriente, á causa de un incidente comparativamente trivial.

ULTIMATUM DEL JAPON

Londres, 8.—Despachos de Cantón informan que el Japón envió ultimatum á la China. El Japón exige la restauración del buque y su cargamento. De lo contrario amenaza con inmediata acción. Mañana espérase la respuesta.

LA CHINA DISCUTE EL ULTIMATUM

Pekin, 8.—La Junta de Relaciones Exteriores en sesión discute el ultimatum japonés

SE DICE QUE LA CHINA DARA SATISFACCIONES

Shanghai, 8.—Avisan que la China ha consentido en dar satisfacciones al Japón y castigar al Comandante de Marina responsable de haber arriado la bandera en el buque.

UN VIRREY CHINO REBELDE

Hong Kong, 8.—A pesar de las instrucciones de Pekin, de arreglar la cuestión del *Tatsumaru* amigablemente, el Virrey de Kwoangtung rehusa entregarlo.

Cablegramas del domingo

RUMORES SOBRE LA PESTE BUBÓNICA

Panamá, 7.—El Dr. J. G. Perry, jefe de la Oficina de cuarentena en la Zona del Canal, salió hoy para Guayaquil á investigar respecto á la pretendida existencia de la peste bubónica en ese puerto. Probablemente visitará otros puertos sudamericanos.

VINO POR LA VIDA Y ENCONTRÓ LA MUERTE

Panamá, 7.—La señorita Emma Lille Bridge, que hace cuatro meses vino de Boston como novia, murió ayer en el Hospital de Ancón. Los restos serán remitidos á los E. E. U. U.

LA ETERNA CUESTION EL PEZ GRANDE SE TRAGA AL PEZ CHICO

Berlin, 7.—Erzeberger habló ante el comité de apropiaciones, contra los procedimientos violentos empleados con los indígenas de Cameroona, por los caucheros alemanes en sus esfuerzos por conseguir caucho. Refirió que bandas de

caucheros armados obligan á los indígenas á servirles en las aldeas, exigen contribución de provisiones y siembran el terror en los distritos del Africa Central.

METE 5 Y SACA 6

Bruselas, 7.—El nuevo tratado de anexión del Congo sometido al parlamento confirma que el Rey abandona á favor de Bélgica la corona, el dominio y el fundamento de ésta, pero requiere que Bélgica no solamente tome á su cargo las obligaciones del Congo sino también que se obligue á dejar parte de las rentas de dicha colonia á favor del Rey y por toda la vida de éste. Además requiere que Bélgica respete las concesiones de 1906 á favor de compañías americanas; que de las rentas de la colonia se paguen anualmente las siguientes pensiones: 120 mil francos al príncipe Alberto, 15 mil á la princesa Cimentina, 50 millones en 15 anualidades al Rey, como especial muestra de gratitud, 45 millones para ompiarlos en hospitales, escuelas y obras científicas, cuyos contratos ya están hechos. El Rey retiene como fondo 45 mil hectáreas de cultivo de café y cacao. Las concesiones las disfrutará el Rey toda la vida, pero á su muerte pasarán junto con las propiedades compradas por él en Bélgica y Francia con fondo del Congo, á posesión de Bélgica. Todo fondo colonial especial deberá ser invertido exclusivamente en las necesidades del Congo. Los términos de nuestro tratado han sido recibidos con variedad de opiniones, pero la impresión general es que la anexión es posible sobre los casos propuestos; sin embargo, es probable que las cláusulas que asignan vastas concesiones á favor de las compañías americanas, en las que el Rey tiene gran interés, encontrarán mucha oposición.

INCENDIO DE ASTILLEROS

Hamburgo, 7.—Un incendio destruyó completamente los astilleros de Johan Thormaelen, en Elmsheer, con todas las maquinarias y seis buques en construcción.

EL COLMO DE LA ADULACION

Washington, 7.—A pedimento del ministro de Honduras la Oficina de las Repúblicas Americanas decidió por unanimidad erigir una estatua á Root en el proyectado Palacio. Fueron pronunciados varios discursos encomiando á Root y su actitud hacia la América latina.

Ceblegramas de hoy

SIGUEN LAS GENUFLEXIONES

Panamá, 8.—La flotilla de torpederos llegará á Panamá el lunes 16. El ministro Squers dará una recepción á los oficiales en la tarde de ese día, seguida de banquete en la noche, después de lo cual asistirán á una recepción obsequiada por el presidente Amador y señora. Los marinos de la flotilla serán invitados á la corrida de toros, donde se les distribuirá cerveza y sandwiches. Los clubs *Universidad* y *Tivoli* también tomaran parte en el programa. Esto y las visitas á lugares interesantes del Canal completarán los festejos que haráselos en Panamá. La ciudad estará vistosamente decorada en honor de los visitantes.

REACCION COMERCIAL

Londres, 8.—La reducción del tipo de banco es debida en un todo á las circunstancias actuales. La reserva de oro alcanzó mayor cifra que nunca, y por otra parte es evidente que el tipo se mantenga al 40%, lo cual es indiferente de un modo ú otro para recobrar el oro remitido á América. Además, toda estadística del día confirma en la creencia de que se opera una reacción en el comercio sólido de Europa.

GRAN TEMPORAL

Bilbao, 8.—Gran temporal, serios destrozos en los campos. Olas enormes barrieron los caseríos Patache y San Juan. Los pescadores de Plencia salvaron á los vecinos. Estos los ovacionaron. En Zorrozaora las aguas derrumbaron diez metros de murallas, muelle y carretero, arrastrando dos carretas. Los civiles salvaron los carreteros. AGASAJOS ENTRE PARIETES Bilbao, 8.—El martes habrá banquetes en la Capitanía y función en el Liceo; el miércoles, inauguración de la Universidad industrial. El Rey visitará los barcos austriacos, almorzando á bordo. Los jefes austriacos lo acompaña-

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

LABORES DE MANO

Avisamos á los padres de familia que el 2 de marzo último principiaron las clases que hemos tenido establecidas en esta ciudad, que el pago es adelantado, y que cobraremos los siguientes honorarios:

Por niñas principiantes..... \$ 3.00
Por niñas grandes ó señoritas..... 5.00
Cartago, 28 de febrero de 1908. LAS BETHLEMISTAS DEL S. C. DE JESUS

Sociedad Librera

de COSTA RICA

FONT Y CIA.

Se trasladó el 1° de marzo último al local en que estuvo la Librería de Lines. ¡Alerta! al gran aviso!

Buena oportunidad

En mi tienda del Mercado, frente á *La Violeta*, vendo ropa hecha y materiales de zapatería á precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS

Disgustos entre familia

Una señora respetable mandó á sus niñas á comprar algunos artículos de loza y cristalería y algunos géneros y vestidos para niños, pero al ver la cuenta sufrió un disgusto y les dijo: si esto se hubiese comprado en LA UNION CANTABRICA nos hubiésemos economizado más de un 30 o/o, por ser allí donde se encuentra el mejor surtido y lo más barato.

rán á su regreso á Madrid y al mismo tiempo saludarán á Victoria y Cristina. Se les dará un banquete.

DANDO Y DANDO

Madrid, 8.—Revoil ha entregado al Rey una encomienda de Allende para condecoración del Mérito Agrícola concedida al príncipe japonés Kuni, que trae á Victoria las insignias de la Gran Cruz y Orden de la Corona que le fueron concedidas por la Emperatriz nipona. Se le dió un banquete. Los oficiales del Ejército y de la Marina proyectan entusiastas despedidas al Rey. Significaránle que en su viaje cuenta con el apoyo permanente de los amantes de la patria.

SIGUIENDO LA PISTA DE LA EXPLOSION

Buenos Aires, 8.—37 rifles y gran cantidad de pertrechos fueron descubiertos en la casa en que ocurrió la explosión, en Rosario. El inquilino declaró tener esas armas á la venta, pero el Gobierno cree que el individuo pertenece á la organización radical. 53 arrestados; además, muchas casas han sido registradas.

FRACASO DE UN BANCO

Río Janeiro, 8.—Río Branco niega la entrevista publicada en *La Razón* de Montevideo respecto á la jurisdicción del río de la Plata. Cerróse el banco *Unido Comercio*. Los depositantes lo rodean. La

creencia es que podría reabrirse si los accionistas pudieran pagar el valor completo de las acciones.

SIEMPRE LOS HUELGUISTAS

Montevideo, 8.—Continúa la huelga ferrocarrilera; no obstante, el tráfico está restablecido. Fue propuesto el nombramiento de un tribunal de arbitramento compuesto por representantes de las compañías y de los huelguistas.

LA GRAN FARSA DEL SIGLO

San Petersburgo, 8.—Hoy se concedió amnistía á Stoessel.

LA BUBONICA SE NOS APROXIMA

Lima, 8.—Arbeláez falleció hoy á consecuencia de la bubónica.

Entendámonos

No se equivoque, señor. Estoy autorizado para la propaganda de este diario y para coleccionar suscripciones de los vecinos de San Juan, San Juanillo y Candelaria, sin causar ninguna ofensa á Ud.

No es que soy falsificador de recibos ni pretendo cobrar para mí. Entienda Ud.

Al que le calce el guante que se lo chante.

PERFECTO VARGAS.

Naranjo, 8 de marzo de 1908.

Cielo sin nubes

El lobo y el perro

Un lobo trataba de que un cofre se extraviase del rebaño, y al efecto marchaba á contraviento para que el polvo le ocultase á todas las miradas.

El perro guardián lo vió y le dijo:

—Inútil es, lobo mío, que corras entre el polvo; podrías quedar ciego.

Y el lobo le respondió: —¡Ahí está precisamente la desgracia, perro mío! Tengo los ojos malos hace tiempo, y dícese que el polvo levantado por un rebaño es el gran remedio para la vista.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufran de sordera, supuración de oídos, ruidos en la cabeza, etc. etc. que escriban á la casa **BERBE LAR DRUM CO.** 15 Park Row, New York, N. Y. mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS direcciónes e instrucciones de cómo curarse por sí solo. Corresponsales y folios en inglés y castellano.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, por fundido, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido el gris la frescura de su prima color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos, impide la caída del cabello. Haga crecer el cabello, destruye la caspa. Así se emplea.

Suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las principales Exposiciones Internacionales

RELOJERIA SUIZA

De Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía etc. etc., propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endebles y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quirós, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sras SCOTT & BOWEN, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, al Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROS, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omas Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible podiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 15 de 1903.
Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROS.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el Notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO C. REQUENA

[Handwritten signature]

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado, calle 2a. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.
RAFAEL MEZA
Dentista.

LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HOS.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Ca.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parquer fountain pen lacki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic don O. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanagaita, Romero Cassi, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presbo, Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Bucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc.; como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles (La Negra de Cartago.)

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

te! Arreglado completamente quedó, pues, el matrimonio de ambos jóvenes.

Oscar, que así se llamaba el hermano de Gabriel, escribió á ésta dándole cuenta de su matrimonio con aquella virtuosa criatura de nombre María, y diciéndole cosas que más adelante sabremos. El P. Santoreaz y Angela también escribieron á Gabriel.

CAPÍTULO IV

Gabriel en Madrid.

Verdad es que un dolor de aquellos grandes, infinitamente grandes, dejan en el corazón hondas raíces; pero también es cierto que, con los años, las penas se van mitigando. En los siete primeros años de su destierro, Gabriel vivió con el alma enferma, siempre pensando en Angela y deseando á cada instante ver de nuevo las tristes aunque para él hermosas calles de San José; mas tin día en que asomado á la ventana contemplaba la preciosa casa que le quedaba enfrente, vió que un hombre, al parecer de noble cuna, trataba de arrojarle desde el balcón á la calle, en tanto que una señora, jovenada y hermosa en extremo, pugnaba por sujetarlo.

Como viese que la señora no podía ya más y que el hombre iba, en efecto, á salirse con las suyas, Gabriel creyó llegado el momento de prestar sus servicios. Precipitose á la calle, subió la escalera y, cuando ya estuvo muy cerca del balcón en que la lucha se libraba, oyó que la mujer gritaba; apresuró entonces el paso y llegó precisamente cuando la dama, no pudiendo ya por más tiempo sostener tal lucha, había soltado al hombre. Entonces Gabriel cogió á éste por la cintura, y sacando fuerzas de donde no tenía, logró meter al suicida adentro. La pobre mujer no atinaba á expresar á Gabriel su gratitud; sólo tuvo aliento para decirle: —Ha salvado usted á mi marido; ¿cómo podría yo pagarle este servicio?

—Muy fácilmente, señora—respondió Gabriel mirando el lindo rostro de la mujer.—Yo soy extranjero en este suelo; soy costarricense....

—¿Usted es costarricense?—preguntó la señora con curiosidad tal y mirando al joven con mirada tan viva y penetrante, que éste no tuvo más remedio que inclinar la cabeza y decir: —Sí, señora; la desgracia me ha traído á España.

Gabriel levantó los ojos y, al mirar de nuevo á la señora, vió que ésta estaba llorando. —Paréceme—le dijo entonces el joven—

que el nombre de mi patria le ha traído algún recuerdo, poco grato. ¿Conoce usted Costa Rica?

Ella titubeó por algún rato, pero después contestó firmemente:

—No; lloro porque es evidente que mi esposo está loco.

—¿Cómo!... ¿Está loco el caballero á quien acabo de salvar? ¡No lo crea!

—¿No es, pues, loco quien trata de suicidarse arrojándose al balcón abajo?

Gabriel miró al hombre que, echado en un sofá, murmuraba palabras ininteligibles, y tuvo la indiscreción de preguntar:

—¿Y por qué está loco?

—No lo sé—contestó la dama en voz muy baja.

El loco, de repente, se puso en pie, y mirando fijamente á un rincón del cuarto, comenzó á gritar de esta manera:

—¡Ahí viene!... ¡Socorro!... ¡Me va á matar con un machete!... Perdón, Fernando!... Dime, Fernando: ese machete no es el mismo... el mismo... el mismo con que yo te maté!...

Tanto la dama como Gabriel se quedaron mudos. Ambos se miraron, sorprendidos. La señora dijo:

—Ya lo comprendo todo: él fué quien dió muerte á Fernando. El remordimiento lo tiene